

Zeitschrift: Bulletin suisse de linguistique appliquée / VALS-ASLA

Herausgeber: Vereinigung für Angewandte Linguistik in der Schweiz = Association suisse de linguistique appliquée

Band: - (2001)

Heft: 74: Communiquer en milieu hospitalier : de la relation de soins à l'expertise médicale

Vorwort: Deuxième partie : Communication et minorités dans les réseaux de soins : introduction

Autor: Gajo, Laurent

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Deuxième partie: Communication et minorités dans les réseaux de soins

Introduction

Laurent GAJO

Cette deuxième partie traite principalement de la prise en compte et de la prise en charge des minorités sociolinguistiques dans les réseaux de soins, avec une attention particulière à la qualité de la communication entre les ressortissants de ces minorités et le corps soignant et/ou médical. L'intérêt pour les soins aux minorités est au moins double. D'une part, il s'agit de trouver des solutions pour ces groupes spécifiques, victimes d'une souffrance communicative en plus d'une souffrance physique ou psychique, les deux types de souffrance pouvant en outre tisser des liens complexes, se masquer mutuellement ou alors mieux se révéler. D'autre part, l'examen de ces groupes sociaux spécifiques exerce un effet de loupe sur le fonctionnement général de l'interaction à l'hôpital, moins visible avec des populations plus «standard». Ce deuxième aspect, mis essentiellement en évidence par les linguistes, renforce l'intérêt théorique et méthodologique des études sur les minorités.

Sous «minorités», nous trouverons dans les articles de cette partie les trois groupes suivants: migrants, minorités locales et homosexuels.

Les soins aux migrants alimentent depuis quelques années des recherches toujours plus riches, notamment en Suisse. La plupart de ces recherches font une place importante à la figure du tiers traduisant (médiateur culturel, interprète), considéré comme la solution la plus adéquate en vue de la résolution des problèmes de communication, pour autant que le tiers soit formé (SINGY; BISCHOFF, LOUTAN & STALDER). Ces recherches sont aussi le plus souvent descriptives et basées sur une méthodologie recourant à des questionnaires et/ou à des entretiens semi-directifs, autant du côté des sociolinguistes (SINGY) que des professionnels de la santé (BISCHOFF, LOUTAN & STALDER), ce qui débouche en général sur des analyses de contenu. D'autres

recherches proposent des méthodologies plus qualitatives, prenant en compte l'analyse de l'interaction (GAJO, GRABER, MOLINA & D'ONOFRIO). Ces mêmes recherches s'ouvrent à une plus forte prise en compte du contexte de l'interaction, et notamment de la variété, en milieu hospitalier, inhérente à la spécificité des services. On est amené à y examiner le rôle variable du tiers traduisant, à côté d'autres stratégies disponibles, comme le recours à une langue véhiculaire, cité aussi par Bischoff, Loutan & Stalder. L'idée même de problème de communication est questionnée.

Les soins aux minorités locales portent sur des terrains relevant de pays ou de zones «officiellement» plurilingues, en l'occurrence la région de Toronto (LABRIE *et al.*) et celle de Bruxelles (VERKOUTER). Pour garantir aux ressortissants des différentes communautés linguistiques un accès aux soins dans leur propre langue, la question est de savoir s'il s'agit de mettre plus de bilinguisme dans les institutions ou alors de créer et garantir des institutions séparées. Le «problème» est que les minoritaires connaissent suffisamment la langue de la majorité, surtout dans la situation canadienne, pour renoncer à leurs droits ou choix linguistiques au profit d'autres critères, comme la réputation d'un hôpital. La question se complique encore quand se mêlent les intérêts de la communauté locale et ceux de migrants parlant la même langue mais ne s'identifiant pas de la même façon aux «histoires» locales. L'examen de ces situations demande une forte prise en compte du contexte sociopolitique et sociohistorique, ce que font les deux articles, tout en l'articulant à l'analyse d'entretiens, dans une perspective toutefois plus résolument linguistique chez Labrie *et al.*

Les soins aux homosexuels ou à des groupes sociaux non déterminés prioritairement par une appartenance linguistique devraient apparemment relever d'une problématique sensiblement différente. Pourtant, là aussi, la communication ne va pas de soi, et les représentations du discours médical varient. Pour cette population, les liens aux réseaux de soins sont particulièrement chargés, et les tabous particulièrement lourds. Le discours traduit et construit cette charge. L'article présenté en fin de volume (SINGY, COCHAND, DENNLER & WEBER) donne quelques impulsions à cette réflexion, à travers la présentation d'hypothèses sous-tendant une recherche naissante.

Les ressortissants des groupes minoritaires, dans leurs pratiques communicatives avec les institutions sociosanitaires, mettent à flot des aspects constitutifs du fonctionnement de ces institutions aussi bien que de l'interaction en général. Sur le plan de l'institution, leur parcours met en

évidence ce que nous pourrions appeler un phénomène de migration institutionnelle, que tout patient vit mais souvent dans l'ombre. Sur le plan de l'interaction verbale, leurs problèmes, parfois davantage postulés que clairement identifiés, renvoient à l'opacité, à l'épaisseur inhérente au discours même ordinaire, pourtant souvent traité comme transparent.

